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今年以来，以 ChatGPT 为代表的

生成式人工智能广受关注，其对经济发

展、社会进步、公益事业及科学研究起

到积极的推动作用，但同时也带来包括

技术内在风险引发安全隐患、人机关系

变化深化科学伦理失范、技术跃进引发

人类社会发展等挑战。

11月 9日，2023年世界互联网大会

正式发布《发展负责任的生成式人工智

能研究报告及共识文件》（以下简称《报

告》）。作为大会的重要成果，《报告》由

世界互联网大会人工智能工作组编

写。工作组成立于今年 8 月，成员来自

全球 40 余家产业链企业和高端智库、

国际组织、高校等，致力于推动发展负

责任的人工智能。

《报告》具有鲜明可执行性

《报告》提出，应正确认识生成式人

工智能所蕴含的巨大潜力和可能风险，

遵循统筹发展和安全、平衡创新与伦

理、均衡效益与风险的理念，推动生成

式人工智能负责任地发展。一方面，应

积极推动创新、可持续、包容开放的发

展，提升生成式人工智能算力高效、数

据高质、算法创新、人才多元、生态开放

的能力；另一方面，以高度负责任的态

度发展可靠可控、透明可释、数据保护、

多元包容、明确责任、价值对齐的生成

式人工智能。

“工作组总结提炼了发展负责任的

生成式人工智能十条共识，还搜集了全

球企业将生成式人工智能应用于交通、

金融、教育、医疗等 14个领域的 57个实

践案例。”世界互联网大会常务副秘书

长梁昊在“人工智能赋能产业发展论

坛”上介绍。

生成式人工智能展现出强大的生

成创造能力，在文本、代码、图像、音视

频等方面的理解与生成取得突破性进

展，开始涌现出“智慧”。速度之快、赋

能范围之广、影响程度之深前所未有。

以负责任的态度推动生成式人工智能

发展不仅十分必要，也愈发紧迫。

据介绍，相比同期其他类型文件，

《报告》提出具有极强可操作性的共识

意见，包括明晰归责体系、构建追溯机

制、探索治理沙盒等创新友好型治理体

系。其关于推动生成式人工智能更好

地理解人类意图、遵循人类指令并符合

人类伦理道德的共识，从探索价值对齐

研究和提升价值对齐技术两个方面入

手，在可操作性与可实现性方面具有鲜

明特点。

不同主体承担应有责任

“人工智能技术能力越强，潜在隐

藏的风险可能越大。”中国科学院自动

化研究所人工智能伦理与治理研究中

心主任曾毅谈到，从幻觉、数据偏见等

内生风险，到错误使用、恶意使用造成

的风险，“最大的风险可能来自对人工

智能的能力将达到何种水平的不确定

性，这带来对风险及连带的风险控制体

系的不确定性。”

“我们强调公平性，去除偏见，也特

别强调追责。”思科大中华区副总裁卜

宪录介绍了相关经验，在从开发、使用

到退出的整个周期，技术必须是可以回

溯、可以追责的，同时，生成式人工智能

需要产生一个可以复制的可靠结果。

“发展负责任的生成式人工智能，

需要产业链各个环节紧密配合，践行共

商、共建、共治、共享理念，不同主体各

自承担应有责任。”中国信息通信研究

院人工智能创新中心负责人、世界互联

网大会人工智能工作组副组长魏凯表

示。

在印象笔记董事长唐毅看来，面对

新技术带来的爆发式增长与乱象，从业

者要在充分理解技术发展的成熟度、市

场需求、商业模式的可行性及法律约束

等因素的基础上，去寻求新技术的落地

突破，进而推动产业变革。

“从气候变化到全民教育、自然灾

害管理、性别平等、智能出行、智慧城

市，这些场景肯定存在人工智能的身

影。人工智能等数字解决方案可以直

接 惠 及 70% 的 联 合 国 可 持 续 发 展 目

标。”国际电信联盟标准化局战略部主

任、AI 向善峰会负责人弗里德里克·维

尔纳把目光对准人工智能对可持续发

展的作用，但他同时强调，自动化导致

的数据偏见、歧视，对道德、安全、隐私

的担忧，以及对进一步加深数字鸿沟的

可能等令人无法忽视。

“人工智能太重要了，不能只留给

专家们。”弗里德里克呼吁，从产业界到

政府、学术界、非政府组织、民间社会，

大家要尽可能多地发出声音。

（科技日报浙江乌镇11月9日电）

2023年世界互联网大会发布报告及共识——

以负责任态度推动生成式人工智能发展
◎本报记者 崔 爽

数字技术为青年发展赋

能，也需要青年助力。11 月 9

日 ，在 2023 年 世 界 互 联 网 大

会“青年与数字未来”分论坛

上，来自 14 个国家和地区的

第一批 18 位“全球青年领军

者 ”集 中 亮 相 ，通 过 主 题 演

讲 、跨 代 对 话 等 形 式 围 绕 互

联 网 技 术 、产 业 与 治 理 发 出

青 年 之 声 ，凝 聚 全 球青年力

量，助力推动构建网络空间命

运共同体。

朋友一句“科研仅仅是为

了发顶级论文”的“忠告”，也

曾给清华大学助理教授王博

带来些许困惑。在参与到国

际互联网技术标准的工作后，

王博发现，一项研究成果从提

出到部署应用，要走很长一段

路。技术只有真正被应用时，

才能发挥它的价值。“我立志

作实质性的技术贡献，只有立

足于实际问题，创新才能真正

部署应用，才能解决核心挑战

的技术。”王博说，她正积极参

与到普惠性、公益性的互联网

建设工作中，包括参与建设国家重大

科技基础设施“未来互联网试验设施

FITI”，参 与 亚 太 先 进 网 络 组 织

（APAN），为亚太地区的互联网建设

作出贡献。

广州音书科技的创始人石城川 11

岁那年因病失聪，原本生活在无声世

界中的他得益于人工智能技术的发

展 ，植 入 了 人 工 耳 蜗 。 数 字

技 术 给 他 的 生 活 带 来 了 奇

迹 。 2016 年 ，石 城 川 创 办 音

书科技，致 力 于 通 过 人 工 智

能技术改善听障人士的沟通

现 状 ，为 听 障 人 士 搭 建 服 务

平台，已累计服务超 100 万听

障用户、100 家各类公共服务

机构。“作为数字技术的受益

者 ，未 来 我 会 将 人 工 智 能 技

术 应 用 到 听 障 领 域 ，赋 能 公

共 服 务 机 构 ，服 务 弱 势 群

体。”石城川的愿望是让更多

像他一样的伙伴“看见”声音，

拥抱梦想。

朱莉安娜·诺瓦埃斯在利

兹大学攻读与人工智能相关

的博士学位，她的研究聚焦于

人工智能标准在政府和公共

部门的应用。“青年人应该融

入到人工智能的治理当中，通

过学术研究我找到了努力的

方向。”她对解决发展中国家

的数字发展问题有着浓厚的

兴趣，在数字发展方向的工作

促使她成为国际电信联盟世

界电信发展大会的巴西代表

团成员和国际电信联盟“连接

世代”董事会成员。

正如巴西互联网指导委员会学术

委员会成员拉斐尔·埃万格利斯塔所

言，“如果不是年轻一代，谁能让互联

网变得更好”？2015 年以来，巴西互联

网指导委员会已经通过巴西青年计划

投入了大量精力和资源，为培训 1000

多名互联网领导者作出了贡献。

（科技日报浙江乌镇11月 9日电）
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“新的数字经济时代，我们对资源

的消耗（强度）是否能远低于如今的水

平？”11 月 9 日，中国工程院院士、之江

实 验 室 主 任 、阿 里 云 创 始 人 王 坚 在

2023 年世界互联网大会乌镇峰会发表

演讲时，抛出这一问题。在他看来，将

数据作为要素，让资源使用效率有质的

变化，对产业发展极其关键。

当天在乌镇举行的“数字经济引领现

代化产业体系构建”分论坛上，政府官员、

知名学者、企业高管、国际组织代表等嘉

宾，聚焦数字技术与数据要素驱动现代产

业高质量发展的新路径与新模式交流最新

观点，并介绍各自领域的探索和实践。

“纺织行业的智能制造，如果只有

大企业参与，那就只是阳春白雪，不是

满园春色。”中国工程院院士、浙江理工

大学校长陈文兴介绍，在浙江金华兰

溪，当地棉织行业集群大部分都是中小

企业，经过多方协同创新，形成规定动

作与自选动作相结合的“4＋X”数字化

改造模式，效果明显。比如，通过数据

互联互通，订单排产的时间整体缩短了

20%以上；利用能源分析系统，能源使

用量整体下降约 12%。

陈文兴补充道，通过数字技术与服

装产业的多种融合，减少因设计脱节而

产生的库存问题，打通生产、设计与消费

各环节之间的堵点，是十分有价值的。

国家互联网信息办公室发布的《数

字中国发展报告（2022 年）》显示，2022

年我国数字经济规模达 50.2万亿元，总

量稳居世界第二，同比名义增长 10.3%，

占国内生产总值比重提升至41.5%。

华为常务董事、华为云 CEO 张平

安分析道，国内数字经济规模在增速上

处于世界领先，但是在核心技术创新方

面仍与发达国家有很大差距。比如目

前中国的 CPU 市场占有率仅 3%，在国

产服务器的操作系统方面仅占 9%。

“算力是企业高速发展的生产力，生

态决定了数字世界的话语权。”张平安

说，预计到 2030 年，全球通用算力的需

求将是2020年的10倍，人工智能的算力

需求将是2020年的500倍。面对未来算

力的爆发式增长，需要从当前以CPU为

中心的计算架构走向支持多元算力的对

等架构，适应海量的多样性算力需求。

“新的、智能的全球化，根基来自新的

数字技术，我们需要拥抱全球化。”中欧数

字协会主席鲁乙己认为，欧洲汽车行业数

字化是欧洲制造业中最先进的，根据业界

报告，2022年中国在欧洲汽车行业的总

投资占比超过50%，这绝非偶然。

近两年，新冠疫情放大全球化的负

面影响，局部冲突也为全球化发展增添更

多的不确定性。对此，鲁乙己直言，国内

的供需永远不会取代全球市场，全球化一

直是全球经济增长的引擎，未来将以更加

智慧、包容、可持续的状态继续存在。

（科技日报浙江乌镇11月9日电）

数字技术驱动产业体系升级
◎洪恒飞 本报记者 江 耘

◎本报记者 史 诗

11月 5日至10日，第六届中国国际进口博览会在国家会展
中心（上海）举行。行走于进博会各大展区，琳琅满目的展品令人
目不暇接。超过 400项新产品、新技术、新服务集中展示。全球
首发、亚洲首展、中国首秀的新产品新技术新服务成为焦点。

右图 在进博会技术装备展区“能源低碳及环保技术”专区，
一辆使用低碳材料和循环解决方案的赛车。

下图 在进博会汽车展区“未来出行”专区，一架 2吨级电动
垂直起降飞行器。 本报记者 金凤摄

未来出行 低碳环保

科技日报北京11月 9日电 （记者

付毅飞）记者从中国航天科技集团获

悉，11 月 9 日 19 时 23 分，长征三号乙运

载火箭托举中星 6E 卫星在西昌卫星发

射中心发射升空，随后将卫星送入预定

轨道，发射任务取得圆满成功。

中星 6E 卫星由中国航天科技集团

五院抓总研制，采用我国自主研发的东

方红四号增强型卫星平台，星上搭载了

C、Ku等多频段广播通信载荷。该卫星

是我国新一代广播电视专用传输卫星，

将接替中星 6B 卫星业务，承担广播电

视安全播出使命。同时，该星将首次实

现我国第四代数字透明处理技术与 Ku

高通量载荷的在轨示范应用。

该卫 星 完 成 在 轨 测 试 后 将 交 由

中国航天科技集团所属中国卫通运

营管理，其广播电视资源主要覆盖中

国、东南亚、澳大利亚等区域，通信资

源主要覆盖中国陆地及领海、中亚和

南亚等地。

长征三号乙运载火箭由中国航天

科技集团一院抓总研制。该火箭是长

三甲系列型号运载能力及可靠性“双提

升”专项研制实施的首次应用，对型号

发展具有里程碑意义。此发火箭地球

同步转移轨道火箭运载能力达到 5.55

吨，全箭共 74 项改进，其中，首飞改进

项目达 52 项，本次任务参照首飞型号

进行研制和组织管理。

本次发射为长征系列运载火箭的

第 496次发射。

长三乙火箭成功发射中星6E卫星

汽车沿着高山间的公路驶向帕米尔高原，随着海

拔攀升，空气逐渐稀薄，阳光却更热情了。

在喀喇昆仑山脚下平坦的场地上，一块块蓝黑色

的光伏板错落有致地铺设，尽情享受着帕米尔高原上

的“阳光浴”。这是新疆首个集中式扶贫光伏电站——

深能福塔光伏电站。

11 月上旬，跟随“四季看新疆”之“走进口岸看新

疆”主题采访活动，科技日报记者来到新疆喀什地区塔

什库尔干塔吉克自治县（以下简称“塔县”）。这座光伏

电站就位于塔县县城东南约 25公里处。

“塔县这个地方非常适合发展光伏发电，因为它海

拔高，光资源比较好。我们光伏电站每年的发电利用

小时数远高于全疆其他地区。”深能福塔光伏电站安全

主管工程师严玉智说。

严玉智告诉记者，这座光伏电站占地面积 635 亩，

所在地海拔约 3300米，全场共有 77760块光伏组件，在

不限电的情况下，年均发电量约 4000 万千瓦时。电站

发出来的电，将沿着一条约 30 公里长的输电线路输送

到塔县县城，为当地居民提供源源不断的清洁能源。

靠“光”致富，是深能福塔光伏电站的一大特色。

2017年，深圳能源集团与深圳市政府、塔县县政府

签署该县 20 兆瓦集中式光伏扶贫项目合作协议，总投

资 1.74 亿元。项目由深圳能源集团负责建设、管理及

运营，项目产生的全部可分配利润用于塔县的精准扶

贫和乡村振兴工作。

2018 年 5 月，深能福塔光伏电站顺利完成并网工

作，成为新疆首个集中式扶贫光伏电站。截至 2023 年

10月31日，该电站累计发电量和上网电量均超2亿千瓦

时。按照当前扶贫电价，这座光伏电站年均利税近千万

元，全部用于塔县的可分配利润达到7611.22万元。

“这笔资金主要用于塔县的公益性岗位人员工资

发放，预计可以实现全县 4140户、18608人就业致富。”

严玉智说，电站产生的可分配利润还用于壮大全县 47个村的村集体经济。

深能福塔光伏电站也为塔县部分居民解决了就业问题。26岁的塔吉克姑娘

夏热瓦娜大学毕业后回到家乡塔县，2020年来到深能福塔光伏电站应聘公益性

岗位，成为这座电站的运维工程师。

“这座光伏电站发的电，都用在我们家乡。我回到家，就能用上自己工作的

电站发的电，这让我觉得自己的工作特别有意义。”夏热瓦娜自豪地说。
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◎本报记者 刘园园

K走进口岸看新疆走进口岸看新疆

科技日报北京 11月 9日电 （记

者马爱平）9 日，记者从中国水稻研究

所水稻生物育种全国重点实验室张健

研究员团队获悉，该团队利用合成生

物 学 手 段 将 水 稻 种 子 油 脂 含 量 从

2.3%提升至 11.7%，为水稻、玉米、马铃

薯、木薯等高产淀粉类粮食作物转换

为油料用途提供了新的技术途径和思

路。相关研究近日在线发表于《植物

通讯》。

“大豆、油菜等油料作物通常具有

高油脂、高蛋白和低产的特性。比如，

大豆含油量为 15%—26%、蛋白质含量

约为 40%、单产约为 2吨/公顷。水稻、

马铃薯等粮食作物产量相对较高，但

油脂、蛋白质含量偏低，比如水稻含油

量为 2%—3%、蛋白质含量约为 10%、

单产约为 7 吨/公顷。”论文通讯作者

张健告诉记者，理论上，水稻在产量不

变的前提下，油脂含量从 2%提升至

6%即可成为大豆的替代油脂来源。

该研究通过集成“提效”“引流”

和“扩容”3 个策略提升水稻种子油

脂含量。“首先利用水稻胚乳特异性

启动子，驱动拟南芥油脂合成限速基

因在胚乳中表达，以提升种子中油脂

合成效率；其次，利用基因编辑技术

敲除水稻淀粉合成的关键基因，部分

关闭淀粉合成通路，将碳源引流至油

脂合成通路；然后通过敲除负调控稻

米糊粉层厚度的基因，增加油脂储存

组织糊粉层厚度，以扩大水稻种子中

油脂的库容，最终在我国南方稻区的

主栽品种南粳 46 中创制了高油脂水

稻种质。其糙米中油脂相对含量由

2.33%提升至 11.72%，为目前已报道

的淀粉类粮食作物中的最高油脂水

平，媲美大豆等油料作物，单粒种子

油 脂 含 量 也 由 0.5 毫 克 提 升 至 1 毫

克。”张健说。

新技术让水稻也能像大豆一样榨油

科技日报讯 （记者代小佩）北京

大学人民医院纪立农教授和韩学尧教

授团队通过临床和基础研究，深入研

究了金属硫蛋白 1E（MT1E）在糖尿病

发病中的作用机制，为糖尿病治疗提

供了潜在新靶点。近日，相关研究成

果在线发表于国际权威糖尿病期刊

《糖尿病护理》杂志。

研究团队将早发糖尿病患者的遗

传学机制作为主要研究方向，采用全

外显子测序技术对早发糖尿病家系

（家族中有成员在较早的年龄段就患

有糖尿病）进行测序，经过数据筛选，

在 MT1E基因中发现了一种罕见变异

体——MT1Ep.C36Y。

研 究 团 队 对 MT1Ep.C36Y 进 行

了深入研究。他们对北京社区人群

545 名糖尿病患者、797 名糖尿病前期

患者和 1282 名糖耐量正常的人群进

行 测 序 ，最 终 发 现 ，与 携 带 MT1Ep.

C36C的患者相比，MT1Ep.C36Y的携

带者表现出更高的糖化血红蛋白、

BMI、餐后血糖及胰岛素水平，表现出

高 血 糖 、肥 胖 等 代 谢 异 常 ，证 明

MT1Ep.C36Y 与糖尿病存在相关性。

在此基础上，研究团队又利用小鼠模

型展开进一步验证。相关动物实验揭

示了 MT1E p.C36Y 与 2 型糖尿病及

肥胖存在关联性。

“ 研 究 表 明 ，携 带 MT1Ep.C36Y

的人可能更容易患糖尿病。”纪立农

说，本研究发现了与糖尿病风险增加

有 关 的 罕 见 遗 传 变 异 体 ，揭 示 了

MT1E 基因及 MT1E p.C36Y 变异在

糖尿病中的作用机制，提出了可以干

预糖尿病的潜在新靶点。

治 疗 糖 尿 病 的 潜 在 靶 点 发 现

科技日报重庆 11月 9日电 （记

者雍黎）9 日，陆军军医大学基础医学

院何超教授和胡志安教授团队在《神

经元》杂志发表题为《下丘脑食欲素触

发内侧内嗅皮层γ振荡调控空间记

忆》的研究论文，首次明确报道下丘脑

食欲素觉醒系统促进记忆编码的神经

机制，揭示了如何通过下丘脑觉醒系

统活动的协调转换实现记忆编码。

探究记忆发生机制一直是神经

科学关注的重点和研究的难点。胡

志安、何超团队长期从事觉醒睡眠研

究，2018 年团队在《科学》发表的成果

显示，下丘脑食欲素觉醒系统通过丘

脑 室 旁 核 对 维 持 觉 醒 发 挥 关 键 作

用。同时，在国际上率先提出“觉醒

系统触发记忆功能活动”的原创性学

术思想。

团队从记忆发生机制这一基本科

学问题入手，原创性地证实了觉醒期

下丘脑食欲素觉醒系统触发记忆编码

的关键作用，从形态和功能两方面解

析了其发挥作用的神经环路机制。

“觉醒系统损害可能是老年痴呆、

脑卒中等重大脑疾病记忆障碍发生的

潜在因素。”何超表示，探究下丘脑食

欲素觉醒系统在记忆发生中的作用，

可为记忆障碍治疗提供全新的精准靶

点，并有利于进一步提升大众对脑认

知原理的认识。

觉醒系统触发记忆编码新机制揭示


